

### Política internacional.

Las disidencias notadas entre diversas potencias, y principalmente entre Inglaterra y Alemania, pusieron en duda la realización de la conferencia pacifista que se viene celebrando en la capital holandesa.

Los propósitos de los delegados rusos, decididos partidarios del desarme, no se han exteriorizado, aunque era general creencia de que tendrá lugar en una de las primeras Asambleas.

El temor de un rompimiento ha obligado á los representantes de las potencias á guardar extrema prudencia, comenzando cada Comisión sus trabajos con asuntos de escasa importancia.

Echase de ver que este método tiene por objeto llevar al ánimo de congresistas y Gobiernos, la fundada esperanza de que llegaran a feliz término los trabajos de la conferencia, y al mismo tiempo, tiende á aproximar á los delegados, favoreciendo sus relaciones amistosas con la diaria labor, donde necesariamente todos han de hallarse de acuerdo para abordar después con más seguridad los problemas difíciles.

La anunciada discrepancia de Inglaterra y Alemania no se ha exteriorizado hasta la fecha en otro asunto que en el referente al proyecto de neutralidad en la guerra marítima.

Ambas naciones han presentado relación de las bases que estiman necesarias para desarrollar esta cuestión, hoy casi olvidada en el derecho internacional público y en honor a la verdad, preciso es reconocer que británicos y germanos no se separan mucho en las líneas generales de sus proyectos.

En embargo, hácese notar que mientras Inglaterra propone que en ocasión de cada presa marítima realizada por uno de los beligerantes, se constituya un tribunal que juzgue de ella, Alemania entiende que este tribunal internacional debe ser permanente, con facultades mas amplias que las propuestas por los delegados ingleses y apto para resolver todos los casos de índole marítima que se susciten en una guerra.

Ademas, según el proyecto de Inglaterra, las reclamaciones sobre fuerzas marítimas sólo podrán hacerse por los Estados, mientras que Alemania aspira á que se reconozca el derecho de los particulares para hacer por sí mismo la reclamación, en igualdad de condiciones que las naciones.

Otra de las proposiciones presentadas á la conferencia, y que envuelve gran importancia, es la referente a la declaración de guerra: Hasta ahora este punto se viene rigiendo en derecho internacional por la costumbre, pues en realidad nada existe estatuido sobre ello.

Mas no en todas las naciones se han creído en el deber de dar por rotas las hostilidades con una declaración expresa y terminante. Así el Japon comenzó su última guerra con Rusia, en virtud de una verdadera sorpresa, atacando á la escuadra rusa en Port Arthur, sin que precediera aviso ni indicación alguna.

Trátase ahora en La Haya de establecer sobre este punto preceptos claros y bien definidos, exigiendo una declaración de guerra para comenzar las hostilidades ó consiguando un plazo, á contar desde la total ruptura de relaciones diplomáticas, dentro del cual se considerará desleal el ataque al enemigo.

La doctrina de Drago es otro de los asuntos que se esbozan en La Haya, y se refiere, como es sabido, á la interdicción para las naciones extrac Continentales de América, de ocupar territorio alguno de esta garantía para el pago de reclamaciones é indemnizaciones entabladas contra algún Estado americano.

Los delegados yanquis son por ahora quienes contienen en cierto modo esta tendencia, expresada por los representantes de la América latina, y aun cuando vienen precisamente los yanquis con su conducta á negar sus propias aspiraciones, expresadas en otras ocasiones, no faltan muchos diplomáticos que, pretendiendo conocer los verdaderos fines de los yanquis, afir-

man que si éstos se encuentran poco favorables á la doctrina de Drago, esperan evitar la restricción de la doctrina de Monroe, interpretada según los norteamericanos, es decir, «América para los Estados Unidos».

### BUENA NOTICIA

#### Trabajo para la Fábrica.

En la conferencia telefónica que anoche nos dió nuestro activo Corresponsal en Madrid, verán nuestros lectores que la Comisión de Presupuestos solicita de las Cortes la concesión de un crédito extraordinario de dos millones de pesetas que se destinan á la fabricación de cartuchos de guerra.

Nos parece, como á nuestro Corresponsal, indudable que esos dos millones de pesetas, constituyen un aumento de presupuesto en el gasto industrial de nuestra Fabrica de Armas, y buena falta hace que aumente cuanto sea posible el número de obreros y de mujeres que puedan tener un jornal, ya que con tan pocos recursos cuenta en Toledo la clase proletaria.

¿Sería ocasión de volver á gestionar la fabricación de latones, ya que cuando se intentó por una Comisión nombrada en el Ayuntamiento no pudo conseguirse?

Esto es de gran utilidad, porque se resolvería en trabajos de carácter permanente.

### Por correo.

Dicen que esta tarde será cuando el Conde de Romanones devuelva al Sr. Calvet todas las verdaderas indignidades que este señor tuvo á bien dirigirle en la sesión del día 27 de Junio.

Y esto es lo mas saliente de la política de actualidad; de esa política que interesa á las gentes; que va sucediendo con la cosa pública lo mismo que con los crímenes, si no son pasionales y emocionantes, nadie se fija en ellos.

¿Habrá público esta tarde? Porque es también el caso que los Diputados, con sus flamantes kilométricos, han ido desfilando rápidamente por las respectivas taquillas de las estaciones de ferrocarril y..... á casita que hace calor. En esto del calor se han equivocado por ahora, porque hace dos días que disfrutamos de verdadero fresco, pero es indudable que han de acertar; ¡vaya si acertarán!.....

Se calcula que habrá público y que el noble Conde se despachará á su gusto. Y es sabido que el Conde sabe aprovecharse.

Esta tarde jurará el Sr. Moret. Por cierto que las gentes se preguntan todavía en qué consistiría la filosofía de la abstención parlamentaria de los liberales. Y las gentes no se lo explican y calculo que lo mismo le sucede al señor Moret.

Los hay confiados..... y sobre todo olvidadizos. Porque el ejemplo del Sr. Villaverde fué edificante, sobre que una vez se le engaña á cualquiera, pero dos.... Y todavía colea la historia del decreto famoso de disolución de las Cortes liberales que determinó el Ministerio López Domínguez, Canalejas, *aud Compañi Limited*, etc.....

El Sr. Burell se propone interpelar al Gobierno acerca de la conducta política de los solidarios en las Cámaras. Hay mucha expectación por oír al ilustre periodista.

Varios entusiastas del Sr. Salmerón, y cuidado si ocurren milagros en esta vida—entusiastas al Sr. Salmerón—piensan regalarle una finca de recreo en Barcelona.

Así sea.

Después de todo, el regalo es simbólico y significativo. Será el Yuste del ex Presidente de la República. Lo malo es que no logrará, á semejanza del gran Monarca, que marchen al unísono todos los relojes. Porque aunque los dé cuerda á la misma hora, no pueden sonar á un tiempo los carlistas, los republicanos y los catalanistas. De esto hállese más que convencido el Sr. Salmerón; lo que hay es que.... no tiene más remedio que continuar de relojero.

Y esa Diputación provincial dando constantes pruebas de amor al derecho y á las leyes.

Es lo que le contestaron á uno de los agraviados en el despacho de un importante funcionario del Ministerio de la Gobernación: «y de

usted gracias de que le han respetado en su destino, porque eso de los atropellos, tratándose de la Diputación de Toledo, es tradicional».

Y el preterido funcionario supongo que regresaría á esa imperial ciudad satisfechísimo y convencido.

¿Qué sucede con la provisión de la vacante de Médico de la Beneficencia municipal?

Porque ya sé lo que sucede, lo que hay es que no puedo creer en su certeza.

En cambio creo que va por buen camino la fundación del Dispensario antituberculoso.

Es importantísimo pero su necesidad indiscutible es su mayor enemigo. Si se tratara de otra cosa..... Pero, ¿útil y necesario? Ya lo atinarán.

Para asuntos profesionales se encuentra en esta Corte el Sr. Esteban Infantes.

Telegrafian de Roma que el domingo empezaron en el Vaticano los ejercicios espirituales. Asiste Su Santidad y estan dirigidos por el Padre jesuita Vicente Besner.

Ayer fué inaugurada en Brujas la Exposición del Toisón de Oro.

Continúa sin parecer el autor del crimen de la calle de Tudescos.

Y nada más por hoy. Hasta mañana.

AILERUA.

Madrid 2 Julio 1907.

### GACETA OFICIAL

La Gaceta de ayer contiene las siguientes disposiciones de interés general:

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto exceptuando de las formalidades de subasta las obras de instalación de la Camara frigorífica del nuevo depósito judicial de cadáveres que ha de establecerse en el edificio de la Facultad de Medicina.—Otros indultando á Manuel Santonja García de la pena que le fué impuesta en causa por falsedad, y conmutando por la de destierro el resto de la pena que le falta por cumplir á Silvestre Lavandera Sánchez.

MINISTERIO DE MARINA.—Real decreto autorizando al Ministro de dicho departamento para que contrate directamente la construcción é instalación en el crucero *Cataluña* de la tubería de evacuación de vapor de las turbinas-motoras de energía eléctrica.

MINISTERIO DE LA GOBERNACIÓN.—Real decreto concediendo franquicia postal para la correspondencia oficial que expidan los funcionarios que se expresan.—Real orden autorizando á D. Antonio Gisch y Sala para vender embotelladas las aguas minero-medicinales denominadas de San Antón, que emergen en una finca de su propiedad, sita en Tetuán, término de Chamartín de la Rosa (Madrid).—Otra declarando de utilidad pública las aguas minero-medicinales que emergen en una finca de la propiedad de D. Antonio y D. Alberto Iborra en término de Orihuela, concediendo la apertura del balneario y fijando la temporada oficial.

MINISTERIO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden resolutoria de una instancia elevada por D. Manuel Jiménez, Profesor mercantil, relativa á la obtención de título de Bachiller.—Otra nombrando catedrático de Geografía económica-industrial é Historia del Comercio de la Escuela Superior de Comercio de Zaragoza, á D. Adolfo Delibes Cortes.

MINISTERIO DE FOMENTO.—Real orden declarando extensiva á todos los servicios de Obras públicas la instrucción sobre aforos redactada por el Servicio Central de Trabajos hidráulicos.—Otra aprobando el nuevo contador tipo Zkwe y Zewe.

### Heraldo Toledano

adelanta su información á los periódicos de Madrid que se leen en provincias.

### La exposición nacional permanente en Madrid.

Digno de atento estudio es el movimiento de regeneración hace algunos años iniciado en España, en orden al trabajo, al desarrollo de nuestra riqueza material, que ha de nutrir nuestra vida á la moderna, movimiento que en progresión creciente se manifiesta por iniciativas generosas, y que demuestran nuestras energías y nuestra vitalidad, antes dormidas, sí, pero no aniquiladas.

No basta, sin embargo, con que el anhelo exista si no damos al movimiento inicial una acción adecuada que lo constituya en verdadera fuerza. A este fin, es preciso apartarnos en lo posible de la añeja costumbre que en España tenemos de teorizar mucho, prefiriendo las realizaciones practicas, porque con frecuencia vemos que los más levantados propósitos se estrellan en las pasiones de una discusión ó se pierden entre las galas de la oratoria.

Sintoma favorable del movimiento de regeneración, y de que los grandes intereses nacio-

nales buscan en sí mismos sus elementos de defensa y desarrollo, ha sido el importante Congreso de la producción nacional, recientemente celebrado en Madrid. Los personajes más conspicuos en el mundo de la producción, los más altos prestigios, talentos de ilustración profunda, guiados todos por los más nobles y patrióticos deseos, han tomado parte en las deliberaciones de esta Asamblea. Una vez más, á pesar de todo, se ha demostrado que no bastan los debates de estos Congresos para encauzar los fines de la vida en el terreno práctico. Las zonas neutrales, las admisiones temporales y los puerros francos, han venido á ser la manzana de la discordia entre intereses encontrados, y de este modo han quedado las soluciones de los más arduos problemas para nuevo estudio.

Y como en lo que se refiere á la vida de la patria no caben demoras, es de todo punto indispensable que acudamos á los medios eminentemente prácticos que han de resolver el aumento de nuestra riqueza nacional. Este es el fin que viene á realizar la exposición nacional permanente, sirviendo de lazo de unión á los opuestos intereses y mostrando á todos de una objetiva y práctica los rumbos más convenientes para el movimiento, realización y multiplicación de la riqueza nacional.

La exposición nacional permanente en Madrid, hemos de repetirlo, es el gran centro de contratación de todos los productos españoles, industriales y agrícolas, puesto en relación con todos los mercados del mundo, así interiores como exteriores, de uno y otro lado de los mares.

Es preciso aprovechar este impulso, llevándolo hasta las últimas ramificaciones, á ser posible de la vida rural, sacando á nuestro pueblo de su legendaria y ruínosa apatía.

Obra es ésta á la que han de coadyuvar, con su generoso entusiasmo, y en defensa de sus propios intereses y de los intereses de la patria, los productores, ya que la exposición nacional permanente en Madrid les presenta ocasión favorable y única y viene á sintetizar todos los anhelos de la producción.

A este fin la Comisión se permite dirigir á todos un urgente llamamiento, en beneficio mutuo, porque para la distribución del terreno y de las instalaciones, necesita saber con una prudente antelación el número de opositores y cantidad y calidad de los productos á exponer datos importantísimos para la conveniente clasificación, confección de los catálogos, etc., etc.

Las peticiones son ya muchas é importantes; otras están anunciadas y seguro es que, dentro de nuestro carácter, acudan mas y mas á última hora. Y pudiera darse el triste caso de que la Comisión no pudiera entonces atender á todas, con perjuicio de los interesados y de la exposición misma, que aspira á ser una síntesis general de la producción española.

A este fin, la Comisión invita á todos á formular en plazo breve sus peticiones, llenando y remitiendo los boletines de inscripción, ó solicitando cuantas aclaraciones deseen, dirigiéndose al efecto, á las oficinas provisionales instaladas en Madrid, calle de Luisa Fernanda, 13.

Los momentos no pueden ser más oportunos. La producción española renace con pujante vigor, y en la exposición nacional permanente encuentra campo de acción á sus actividades y elemento capitalísimo de desarrollo para su vitalidad.

### NOTICIAS

Hoy sale de Toledo, en uso de licencia, el Jefe del Laboratorio municipal, nuestro estimado amigo particular Sr. Ubeda Saráchaga.

Entre los festejos que se preparan para la celebración del centenario de Rojas en nuestra capital, parece que hay el propósito de preparar por aficionados de la localidad la representación de la obra *García del Cisnár*.

Según nos aseguran, ha dejado de publicarse el periódico que se publicaba en Talavera con el título *El Criterio*.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL  
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: MADRID, CLOZAGA, 1 (PASEO DE REGOLETOS)

GARANTÍAS

Capital social efectivo..... Pesetas. 12.000.000  
Primas y reservas..... 46.105.691,18  
TOTAL..... 57.105.691,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)  
Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía. Representante en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é Hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas y Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

EL TÁMESIS

El mejor y más eficaz específico para curar instantánea y radicalmente las HEMORROIDES ó ALMORRANAS.

Está compuesto de productos naturales é inofensivos. Aunque el padecimiento sea de largo tiempo, queda en los dos primeros días totalmente curado.

Se vende en la FARMACIA DE CABELLO  
Plaza de Zocodover, núm. 6.—TOLEDO

SE ALQUILA un hermoso piso principal en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral, bien soleado, y con abundantes aguas de fuente yaljibe. Datan razón en la misma casa.

GALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacias del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1,25 pesetas se remite por correo y certificado.

COMPAÑIA IBÉRICA

INDUSTRIAL Y MERCANTIL

FÁBRICA DE FUNDICIÓN  
Y MANUFACTURA DE METALES

Bronces para muebles.  
Bronces decorativos para edificios.  
Bronces para templos.  
Construcción y reparación de estatuas.  
Españoletas de tres cierrres, patente Iberia.  
Presupuestos gratis.

ALCALÁ, 138.—MADRID

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO é INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; CURA el dolor de estomago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del enfermo, como más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Trece años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. Laboratorio Químico Farmacéutico, calle de Ferrer del Río. De venta: Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de España, Europa y América.

Imprenta, Librería, Encuadernación  
de la  
**Viuda é Hijos de J. Peláez**  
Comercio, 55, y Lucio, 8  
Toledo

Obras de texto para la Academia de Infantería y Colegios preparatorios.  
Se hacen trabajos tipográficos de todas clases y encuadernaciones de lujo y económicas.  
Objetos de escritorio.

LUCAS FRAILE

FOTÓGRAFO DE LA REAL CASA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN VARIAS EXPOSICIONES

Zocodover, 9.—TOLEDO

PRIMERA CASA EN AMPLIACIONES Y EN CUANTOS TRABAJOS SE RELACIONEN CON EL ARTE

La excesiva explotación que industriales poco escrupulosos anunciando barato y tomando nombres que no les pertenecen, tienen como punto de partida el lucro, haciendo caso omiso de la buena ejecución de los trabajos, así pues, me induce á llamar la atención del público, á fin de que no se deje engañar, y de regenerar el arte por medio de selectos procedimientos.

Conoce demasiado el inteligente las dificultades con que se tropieza antes de poder entregar un retrato bien acabado, dificultades que tienen por causa la falta de aparatos en unos Establecimientos, la carencia de local en otros, y por último, la escasa inteligencia para la confección de tan delicadas obras.

Para corregir estas deficiencias y abusos tienden mis modestos esfuerzos, habiendo adquirido en Alemania una lente que me permite hacer con suma perfección cuanto se pueda desear.

Esta casa está montada como las del extranjero, en planta alta, dispone siempre de mejores luces que otras que están en planta baja, y ofrece mil pesetas al que justifique lo contrario, pudiendo asegurar el buen resultado, tanto por la purificación de los productos y materiales que emplea, como por el gusto artístico que tiene demostrado.

¡TODO LO BARATO RESULTA CARO!

Estos Talleres, los más frecuentados del distinguido público, no tienen ambulantes ni corredores, ni se valen de otros para que le hagan trabajos; pues los ejecuta por sí mismo.

¡NO DEJARSE SORPRENDER!

SU FIRMA: LUCAS FRAILE

ZOCODOVER-9-TOLEDO

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Para que no resulte latoso el anuncio enumerando las comodidades y buenos servicios que en los casos ordinarios, imprevistos y de compromiso suple el servicio telefónico, referiremos las tarifas para que puedan decidirse los que ignoren la cuota para la suscripción.

Tarifas:

1.ª categoría, estaciones públicas, 15 ptas. mensuales.  
2.ª categoría, colectivas, 12,50.  
3.ª categoría, particulares, 7,50.

En la 2.ª categoría figuran las dependencias oficiales ó sean las del Estado, provincia ó municipio, y

tienen la rebaja del 40 por 100, quedando, por tanto, en la cuota mensual de 7,50; la instalación y reparación de averías y material, son de cuenta de la Empresa, salvo los casos de manos ó intenciones desgraciadas.

Para posesiones fuera de la capital, además de la cuota de abono, según la categoría á que pertenezca, satisfará 4 pesetas anuales por cada 100 metros de distancia, contados en línea recta, y en este caso se hallan los pueblos ó Ayuntamientos. Servicio telefónico interurbano: Desde su domicilio puede conferenciar con Madrid, Jetafe, Escorial, Segovia, San Ildefonso, El Pardo, Alcalá, Guadalajara, Burgos y demás poblaciones que en lo sucesivo tengan línea interurbana; estas conferencias tienen su tarifa especial señalada por el Estado, y en la Central Telefónica se facilitan cuantos informes necesiten y modo de efectuarlos.

CELEDONIO CRUZ

Comercio, 19, y Cordoneras, 14

TOLEDO—Teléfono 136

Caprichosos cuadros para comedor.

Mesas comedor, cuadradas, tablero de nogal, desde 30 ptas.

Camas forma inglesa, con barras doradas para matrimonio, de 32,50 ptas.

Sillas y sillones, plegables, para patios y jardines.

COMERCIO, 19, Y CORDONERÍAS, 14

LA SALUD DEL ESTÓMAGO

DEL DR. SÁNCHEZ CABEZUDO

⇒ PAPELILLOS ←

Digestivos, Antiácidos, Apetitivos, Antieméticos y Antidiarréicos, preparados en el acreditado Laboratorio de su autor.

Hace muchos años que la viene elaborando con grande éxito, teniendo la satisfacción de haber visto curados, y cuando nó, al menos, ver á los enfermos en un estado relativo, casi normal, pudiendo ver á los pacientes comer y beber toda clase de alimentos, devolviéndoles la alegría, poco habitual en el que sufre tan causada dolencia.

El autor responde de estos hechos.

Depósitos: Laboratorio del autor, Carriches; Madrid: Martín y Durán, Tetuán, 3; y Pérez Martín Velasco, Alcalá, 7.—En Toledo: Farmacia de D. Juan Sánchez Cabezero, Magdalena, 5.—Caja, 5 pesetas; media caja, 2,50.

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLITICO

AMPLIA INFORMACION EXTRANJERA Y DE MADRID

DIRECTOR GERENTE

FEDERICO LAFUENTE

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador:

Lucio, 8,

Apartado de Correos núm. 14.

Toledanerías.

Día de mucho víspera de nada. Después de unas semanas de emociones, como las pasadas, ya era hora de volver a la tranquilidad perdida o hipotecada, que para el caso es lo mismo.

Muertes desgraciadas a granel, descarrilamientos con fortuna para la Compañía y otros diversos pasatiempos.

No encontraba Ud. una buena noticia ni para un remedio.

Todo eran malas noticias sin remedio.

Las caras parecían rostros procedentes de saldo de la última Semana Santa por lo compungidas.

Pero todo pasa en este mundo, salvo los duros sevillanos, que unas veces pasan y otras se atascan.

Y suelen atascar al dueño del duro, sobre todo si éste no lleva encima, por casualidad o sin ella, nada más que aquel duro.

—Este duro es sevillano—le dice a Ud. el comerciante o el mozo de café.

—¡Hombre! ¿En qué se lo ha conocido usted?—pregunta el rechazado—porque yo no le he oído al pobre duro echar todavía una mentira, que es el único modo de apreciar que sea sevillano.

Menos mal que al comerciante puede usted devolverle lo que le haya comprado y recoger su duro, pero, ¿y al mozo del café, cómo se le devuelve lo que se tomó?

El duro le pone a Ud. en un trance duro.

Antes se podía operar confiadamente en el Casino con el duro sin temor al rechazo, aunque era un fraude.

El único temor era el de quedarse el operado sin el duro.

O bien que le cogieran entre puertas al infeliz duro y que le dieran un mordisco.

Pero ahora no existe ese recurso, y además, aquellos tiempos no volverán para evitar el fraude.

El Banco carece de criterio en esta cuestión, no tiene reglas, y así unas veces repulsa estos duros y otras se encuentra a la recíproca, tomando y dando los sevillanos.

Se impone la necesidad de una orden, aunque ya hay varias, ó de diversas órdenes, por si hay pocas, que establezca definitivamente el uso obligatorio de los duros indicados ó los retire de la circulación.

Yo estoy por el uso obligatorio.

Y como yo opinan en Toledo bastantes sujetos sin duros y en buen uso, aunque no obligatorio.

Los sujetos con duros son precisamente los retirados de la circulación.

Florentino Moreno.

De agricultura.

El estercolero.

(Conclusión.)

Hallándose más elevado el piso de las cuadras y establos que el del estercolero, se establecen cañerías que conduzcan los horros hasta las pequeñas cisternas descritas, y de este modo se aprovechan todos los elementos fertilizantes de las deyecciones, en cuanto es posible, mediante la adopción de medios prácticos. Sobre el fondo apisonado del estercolero se debe exten-

der un lecho de materias porosas y poco putrescibles, como cañas secas de maíz, carrizos, etcétera, que favorezca el escurrimiento de los líquidos hacia la cisterna. Encima se va echando el estiércol, empezando a verter por la parte posterior y continuando en todo el espacio rectangular hasta que se aglomere una capa de medio metro a un metro de espesor; entonces se allana con las horcas, se extiende encima otra capa de arcilla ó tierra arcillosa y se apisona. En invierno apenas hay que regar los montones de estiércol, pero en verano puede haber necesidad de estos riegos cada diez ó quince días. Sobre este primer montón ó depósito se forma otro en iguales condiciones hasta elevarle en dos y medio á tres metros; sucesivamente van descendiendo por la disminución de volumen.

Un estercolero de las dimensiones 10 por 7 metros de superficie, quedando á los dos meses á dos metros de altura, proporciona 140 metros cúbicos de estiércol, pesando de 700 á 800 kilogramos cada metro cúbico, ó hablando en cifras redondas, 100.000 kilogramos de estiércol, ó sean 156 volquetes próximamente.

El grado de descomposición que debe adquirir normalmente el estiércol, se reconoce en la práctica por distinguirse todavía fácilmente las pajas, pero disgregándose sus partículas por la presión de los dedos.

Se han recomendado los estercoleros cubiertos á fin de evitar las acciones de la intemperie y, sobre todo, los efectos del sol y lluvias sobre la masa del montón, corrigiendo en parte la volatilización de gases y los lavados de las aguas pluviales. El procedimiento más económico es el llamado de Girardín; consiste en clavar tres estacas en horquilla sobre el montón y sobre las estacas tender una rama larga ó tronco que sirva de apoyo á las cañas que se van amarrando al mismo; encima se extienden varias capas de bálago (pajas largas) ó de hojas, ó de residuos de cualquier clase, vegetales, y á falta de todo, tierra húmeda.

F. M.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial de ayer.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (82,85), Fin de mes (82,29), Fin próximo (83,25), Amortizable (100,85), Banco (452,00), Tabacos (405,00), Francos (12,15), Libras (28,14).

Academia de Infantería.

Servicio para hoy.

Jefe de servicio, Comandante D. Manuel Montero. Capitán de día, D. Juan Urbano.—Guardia de Prevención, Capitán D. Domingo Suárez Madariaga.—Imaginería, Capitán D. Luis González Anguiano.—Vigilancia y Visita de Hospital, Primer Teniente D. Eusebio Cuesta del Sol.—Clase práctica, Primer Teniente D. Fausto García Pérez.

Servicio en las Compañías para el 3 y 4.

1.ª Primer Teniente D. Juan Ozaeta.—2.ª Primer Teniente D. Carlos Pradal.—3.ª Primer Teniente D. Guillermo Soler.—4.ª Primer Teniente don Vicente Sist.—5.ª Primer Teniente D. José Gil de Arévalo.

MERCADO DE TOLEDO

Precios corrientes.

Pan: De 1.ª, á 0,40 pesetas kilo; moreno, á 0,36 fd. Vino: Tinto, á 0,50 pesetas litro; blanco, á 0,50 fd. Carne: De vaca, á 2,50 pesetas kilo; de ternera, á 3 fd.; de cordero, á 1,80 fd.; cabritos, á 3,75 cada uno. Tocino: A 2,50 pesetas kilo.

Aves y huevos: Gallinas, á 4 pesetas; gallos, á 3,75; pichones, á 2,25 par; huevos, á 1,20 docena.

Leche: De vacas, á 0,60 pesetas litro; de cabras, á 0,50 fd., id.

Pescados: Merluza de Coruña, á 2,00 pesetas kilo; ídem de Avilés, á 3,00 fd.; besugos frescos, á 1,25 fd.; almejas, á 1,25 fd.; sardinas frescas, á 1,00 fd.; cigalas, á 2,50 fd.; escabeche de besugo, á 2,00 fd.; ídem de bonito, á 2,50 fd.; boquerones fritos, á 3 fd.; melva, á 1 fdem; anchoas, á 1,25 fd.; mojama, á 3 fd.

Varios: Judías secas blancas, á 0,50, 0,70 y 0,60 pesetas kilo; cerezas molares, á 0,40 fd.; garbanos, á 0,80 y 0,60 fd.; longaniza, á 2,50 fd.; patatas nuevas, á 0,20 fd.; albaricoques, á 0,30; tomates, á 0,40; pepinos, á 0,80; peras de agua, á 0,60; melocotones, á 1,00; judías verdes, á 0,40 fd.; fresa, á 1,50 fd.

DIARIO CATOLICO

Día 3.—Santos Trifón, Heliodoro, Elogio y Jacinto.

Las Cuarenta Horas en la Iglesia del Colegio de Doncellas.

PASATIEMPOS

SILLA NUMERICA

Por D. Francisco de Frias.

Grid of numbers for a word search puzzle. Numbers 1-15 are arranged in a grid.

Cada número representa la letra correspondiente al todo, y combinadas, dicen:

1.ª línea horizontal, nota musical; 2.ª, grito; 3.ª, letra; 4.ª, cuerda; 5.ª, letra; 6.ª, habitación; 7.ª, nota; 8.ª, verbo; 9.ª, pescado; 10.ª, pueblo; 11.ª, nombre de varón; 12.ª, capital; 13.ª, pueblo; 14.ª, artículo, y 15.ª, artículo.

LOS ANJE

Por Frias.

F. E. D. E. R. A. L. Colocar una letra en cada punto, de tal manera, que leídas horizontalmente, completen la siguiente expresión:

La 2.ª del 1.ª estuvo en 3.ª el mes de 4.ª y comió 5.ª

SOLUCIONES A LOS DE AYER

A la charada en verso: Sofía López.

La han remitido: Antonio Moreno, Las tres urracas, Samot-Ocap, El maula, El carpintero, Uno que le falta papel, Alfredo Moreno, Calabacita y Vencejito y Besalio.

A la prosaica: AYUNTAMIENTO.

La han remitido: Un aspirante, Uno que le falta papel, El maula, El carpintero, A. Guerrero, Samot-

Ocap, Las tres urracas, Alfredo Moreno, Calabacita y Vencejito, Antonio M., Besalio y El maula.

A la fuga de vocales:

Mucho ofrecés, menos das; Mucho hablas, nada cierto; Mucho pides, nada pagas; Eres todo un caballero.

La han remitido: Besalio, Saturnino Martínez, Las tres urracas, Antonio Moreno, Cipriano Fernández, Angela Gálvez, A. Guerrero, El carpintero, Uno que le falta papel, Sagrario Beviá, Alfredo Moreno, Un aspirante, Calabacita y Vencejito.

A la de consonantes:

Cuando yo fui criminal De los montes de Toledo, Lo primero que robé Fueron unos ojos negros Que llevaba una mujer.

La han remitido: Besalio, Las tres urracas, Antonio Moreno, Sagrario Beviá, Quevedo y Gedeón, Alfredo Moreno, Calabacita y Vencejito.

A la adivinanza:

Sólo habrá una pata, ó sea la hembra del pato. Alfredo Moreno, Calabacita y Vencejito, Besalio, Samot-Ocap y El maula.

A la tarjeta-anagrama: El Figaro Toledano, Las tres urracas, El carpintero, Alfredo Moreno, Calabacita y Vencejito.

Un Médico de pueblo le pregunta á su convecino el Veterinario: ¿Cómo un examinó á un caballo?

—¿Cuánto le debo á Ud. por la cura de mi caballo?

—¡Hombre! ¡nada! No faltaba más. De herrero á herrero no hay dinero, contesta el albitar.

Bien mirado este mundo, es muy malsano; ninguno sale vivo de él.

Para gastar dinero, hay que ganarlo ó tenerlo.

Señores solucionistas.—Será indispensable acompañar el adjunto cupón con los pasatiempos, advirtiéndose que no se insertará ningún nombre ó seudónimo que no venga con el indicado cupón.

Heraldo Toledano.

Día 3 de Julio.

Cupón de pasatiempos.

GRATIS

El reumatismo, jaqueca y dolores nerviosos, se curan con las lenticulas del Dr. Suberviola. Todos los días, de cinco á seis, se dan gratis á los enfermos en la Farmacia de F. Alonso, Zocodover, 23, Toledo.

El muy conocido BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO, del Farmacéutico TORRES MUNOZ, San Marcos, 11, MADRID, se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS, A 5 PESETAS.

Pídase en farmacias y droguerías.

Corramos un tupido velo sobre el pasado, olvidando para siempre aquellos malos cafés, que se tomaban antes de conocer el rico torrefacto de «La Estrella».

Punto de venta: Arrabal, 24; confitería.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

es la causa de que Telia se avergüenza de sí misma, sin ser de ello culpable la pobre criatura. ¡Ah! es muy triste para ella tener un padre indianizado. A no ser por eso, yo calculo que ese bestia de Tom, mi hijo, se hubiera casado con ella.

En efecto, ¡pobre criatura! se dijo Rolando al notar esta aproximación extraña entre su desgraciada prima y la abandonada joven.

Estas penosas reflexiones fueron interrumpidas bruscamente por los alegres y ruidosos gritos que parecían venir de la entrada principal de la fortaleza.

En el mismo instante Tom Bruce entró precipitadamente en la habitación de su padre, con el rostro expansivo y alegre de un hombre que trae buenas noticias.

han visto diferentes veces al Jibbenainosay en los bosques. Todos están de acuerdo en declarar que más bien se parece al diablo que á un hombre. Según dicen, es alto, y muy grueso, con una cabeza y cuernos como los de un toro salvaje. Además va acompañado siempre de un diablillo que se parece á un oso negro, y que marcha delante de él como para indicarle el camino.

En cuanto á mí, capitán, no soy supersticioso, pero apostaría mi cabeza á que el Jibbenainosay existe, aunque yo no le haya visto con mis propios ojos. Lo único que he visto han sido los indios marcados por él.

Cuando se le encuentra en el bosque es señal de que los indios están cerca. También es buena señal cuando se halla su marca sin variar á él mismo, porque entonces se puede estar seguro de que los indios se han alejado.

Al principio sólo se oía hablar de él en las cercanías de la estación, pero después comenzó á ensanchar el círculo de sus operaciones. El año último ha dejado huellas no muy lejos del río Salado, del lado de Jefferson; ahora ya lo tenemos por el

hace tres años apenas se atreven á venir por la estación. Saben que frecuenta con preferencia estas comarcas, y que los más sin misericordia, donde quiera que los ve, especialmente los Shawnees, á los cuales tiene un rencor de todos los diablos. Aquellos, también le han dado un sobrenombre, el de Sherr, lo que quiere decir el aullido de los Shawnees, porque los persigue siempre aullando. En cuanto á su marca, qué pensáis de ella, capitán?

—No veo nada sobrenatural en esa marca, respondió Rolando.

—Extranjero, dijo Tom el gordo con un enérgico gesto, cuando vos mismo matais á un indio, calculo, sin querer ofenderos, que nos os pesará que se sepa que ha sido vuestro todo el honor de la matanza. eso y no otra cosa explica la marca.

—En fin, capitán, repitió el coronel Bruce, entre nosotros hay algunos que han visto con sus propios ojos á la criatura en cuestión.

—Eso es otra cosa, coronel; á ese argumento no puedo menos de rendirme.

—Ahí están Ben Jones, Samuel Sharp, y Peter Smaley, y otros diez ó doce, que

CAPÍTULO III

El ladrón de caballos.

—¿Qué pasa, Tom Bruce? preguntó el coronel á su hijo con extrañeza.

—¡Hay noticias del Jibbenainosay! respondió el gigante haciendo un gesto que explicaba á la vez la inquietud y la alegría.

—¿A dónde está? replicó vivamente el coronel.

—En las cercanías, padre. Se ha reconocido su marca en medio del camino. Estaba aún tan fresca que parecía haber sido hecha esta misma mañana.

—¿Estás seguro de que era su marca, Tom?

—Tan clara como la luz del día. La cruz en el pecho, y el cráneo hendido de un hachazo justamente por la mitad.

—Sí, sí, eso es, dijo el coronel. Y bien,

# Información telegráfica y telefónica.

Pasado mañana celebrará sesión la Comisión provincial.

En la sesión que esta noche, y no anteayer, según por error dijimos, ha de celebrar el Ayuntamiento, además de tratarse de los asuntos puestos a la orden del día, que anunciarnos, se dará lectura de un informe de la Comisión de aguas, relativo al aprovechamiento de las de la Bastida por la Fábrica de Armas.

J. Barreiro, Médico Mayor del Colegio de Huérfanos. Huesos, matriz, vías urinarias. Santa Ursula, 16, pral., teléfono 74. Consulta de once a una.

La Comisión municipal de festejos, en su reunión de anteayer, acordó proponer al Ayuntamiento para el mes de Agosto la celebración de un concurso pecuario y otro fotográfico.

Ayer por la tarde visitó el Colegio de Nuestra Señora de los Remedios (Doncellas Nobles) Su Eminencia el Cardenal Sancho.

El Gobernador civil, Sr. Marqués de la Fuensanta de Palma, hizo entrega del mando ayer tarde al Secretario del Gobierno D. Ricardo Parreño, y partió en el tren de las 5:25 para sus posesiones de Cuenca.

El Secretario particular del Sr. Gobernador, nuestro querido amigo D. Francisco Carsi, saldrá hoy para Madrid, donde reside su familia.

Se nos informa que anteayer surgió una disputa entre una madre y una hija, madre y hermana respectivamente de los tristemente célebres *Los pajareros*, arrojando la hija a la madre un cubo a la cabeza, produciéndola una herida.

La noticia es de origen particular.

Parece que son varias las personas que aspiran a quedarse con el Teatro de Rojas cuando éste salga en arrendamiento allá para Octubre.

Las noticias que se reciben de la provincia respecto a la recolección, no pueden ser más desastrosas.

La cosecha de cereales es sumamente escasa, llegando al extremo de que en muchos puntos no se recogerá ni siquiera la siembra tirada.

En cambio la cosecha de uva promete ser extraordinaria, pudiendo asegurar que habrá muchos vinicultores que no tendrán suficientes tinajas para depositar el vino, y que este rico producto se venderá a un precio tan bajo como nunca se ha conocido.

Las olivas están cargadas de abundante fruto.

## DE LA PROVINCIA

Participa la Guardia civil de Velada que el vecino de dicho pueblo Ceferino Fecilla Corrochano fué ayer hallado con varias heridas en la cabeza, de las cuales manaba sangre, y averiguando el origen, se supo que le habían sido inferidas en riña por su convecino Antero Morales, el cual fué detenido.

En Pueblanueva, según comunica la Benemerita, los vecinos Juan Bautista Mora y Tomás Muñoz trabaron sangrienta disputa por el fútil motivo de quién saltaba más, resultando herido grave de cuatro puñaladas el Juan Bautista.

El agresor está preso.

La Guardia civil de Gálvez da cuenta de que hallándose una pareja del Benemérito Instituto prestando servicio de vigilancia en las calles de indicada localidad, llegó un grupo de mozos alborotando, y que al ser amonestados fué insultada por dos de ellos y agredida por otro llamado Andrés Maurique, quien con una piedra causó una lesión a un guardia en la cabeza. Los autores fueron detenidos.

## Información telegráfica.

### Un incendio.

Murcia, 2.—Según noticias recibidas de Fortuna en el Gobierno civil, se ha declarado un violento incendio en el monte Sierra de Pita.

### La Exposición del Toisón de Oro.

Brujas, 2.—Ayer se verificó la inauguración de la Exposición del Toisón de Oro.

Al acto inaugural asistió el Ministro de Bellas Artes de Bélgica, M. Deschamps.

Hoy ha hecho una larga visita a la Exposición S. A. la Condesa de Elandes, a la que rindió honores el piquete de Alabarderos que custodia la magnífica remesa de España.

Las armas, los uniformes y el porte de los Alabarderos, constituyen una de las notas más curioseadas por el público en el artístico concurso de Brujas.

### Marruecos.

Tánger, 1.º.—Según noticias de origen indígena, el kaid Mac Lean y el Raisuli tendrán una entrevista en un lugar situado al Este de El Kasar.

Mac Lean lleva al Raisuli, en nombre del Sultán, diez tiendas y cuatro caballos, entre ellos uno magníficamente enjaezado.

Coméntase la contradicción que resulta del envío de estos regalos, que parece indicar un próximo perdón, y la orden dada simultáneamente de reanudar las operaciones.

### Batalla campal.—Botes zozobrados.—Salida de barcos.

El Ferrol, 2.—En la aldea de Colas se ha librado una verdadera batalla entre varios mozos de distintas parroquias.

Los contendientes de uno y otro bando hicieron varios disparos de arma de fuego, hiriendo a una muchacha dieciocho de años, llamada María Lopera.

También resultaron heridos seis de los contendientes.

—Dos botes que conducían pasajeros a los pueblos de la ría, zozobraron a causa del fuerte viento.

Los tripulantes fueron salvados por varios botes de los buques de guerra.

—Han zarpado con rumbo a Lisboa los torpederos franceses que entraron de arribada forzosa.

El yate *Giralda* ha marchado a Bilbao.

## Desde Madrid.

### Notas parlamentarias.—El Diputado por Ocaña.

En la sesión de hoy del Congreso, el Diputado por Ocaña Sr. Escobar ha dirigido al Ministro de Hacienda un ruego para recabar del Gobierno el compromiso de que la desgravación del impuesto de Consumos sobre los vinos ha de hacerse antes de las vacaciones parlamentarias, obteniendo del Gobierno la contestación

satisfactoria de que habrá de poner por su parte cuanto sea necesario para conseguirlo.

El Sr. Escobar ha sido muy felicitado por la oportunidad de su ruego, que redundará en beneficio de la producción vinícola.

### Habla Romanones.

Ha pronunciado hoy su anunciado discurso respecto a la política en Barcelona durante el Gobierno presidido por el Sr. Moret, contestando a los cargos que hizo el Sr. Calvet a su gestión como Ministro de la Gobernación entonces y defendiendo la política liberal.

Contra lo que era de esperar, no ha estado el Conde de Romanones, según la opinión general recogida en los círculos políticos, muy afortunado en su respuesta. Intervinieron en el debate los Sres. Gonzalez Rotivos, Ventosa y Calvet, insistiendo este último en sus cargos a Romanones y a la política liberal en Cataluña.

Después continuó el debate sobre el articulado del proyecto de ley de reforma electoral.

### Senado.

En la sesión de hoy ha leído el Ministro de la Gobernación un proyecto de ley sobre construcción de líneas telefónicas y cables de servicio telegráfico.

En la orden del día el Sr. Arias Miranda defendió en un largo discurso el voto particular de los demócratas, y a este discurso contestó con otro, a nombre de la Comisión, el Sr. Alvarez Guijarro.

### Labor parlamentaria.

Con el Presidente del Congreso y el del Consejo de Ministros se han reunido esta tarde en una de las secciones del Congreso los Jefes de las minorías, y después de un cambio de impresiones y de alguna discusión, convino el señor Maura en que los proyectos de Administración local y de reforma de la Marina podían quedar aplazados para el otoño y aprobarse los demás presentados por el Gobierno para antes de que comiencen las vacaciones parlamentarias.

A esta proposición accedieron los Jefes de las minorías, dejando al prudente arbitrio del Presidente del Congreso la ampliación de horas necesarias para los debates, reduciendo en lo posible el tiempo destinado a ruegos y preguntas.

De las impresiones de esta entrevista de las oposiciones con el Gobierno dedúcese el convencimiento de que no habrá vacaciones parlamentarias hasta el mes de Agosto y de que antes de éstas será un hecho la desgravación del impuesto de Consumos sobre los vinos.

### El nuevo Ministro de la Guerra.

Hoy ha salido para la Granja, acompañado del Presidente del Consejo de Ministros y con objeto de jurar el cargo de Ministro de la Guerra, el Marqués de Estella.

El nombramiento del General Primo de Rivera ha sido muy bien recibido.

### En favor de Nakens.

El Sr. Pérez Galdós ha sido el encargado de redactar un mensaje al Rey, solicitando el indulto de Nakens y los demás que han sido con-

denados en la sentencia recaída en la causa por el atentado de la calle Mayor.

Firmarán el mensaje, además del Sr. Pérez Galdós, los Sres. General López Domínguez, Canalejas, Moret, Salmerón y otras personalidades notables.

### Nuestros representantes en Cortes se mueven.

Sobre asuntos de interés para la provincia de Toledo, han conferenciado hoy con el señor Maura los Sres. Racio de Ipola, Escobar y Basarán, habiéndolo hecho también el Sr. Escobar con el Presidente de la Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre alcoholes.

### Buena noticia para Toledo.

La Comisión de presupuestos del Congreso ha acordado solicitar un crédito extraordinario de dos millones de pesetas, destinadas a la fabricación de cartuchería para el Ejército.

Supongo que esta noticia será muy grata para los lectores de HERALDO TOLEDANO porque considero indudable la construcción de dichos cortuchos en esa Fabrica de Armas.

### Enmiendas que se aceptan.

Las Comisiones de reforma de la ley electoral y de innovaciones en la Marina de guerra han acordado aceptar algunas enmiendas presentadas por las oposiciones.

### Fiesta real.

Se ha verificado esta noche en la Granja una cena que ha resultado animadísima y a la que han concurrido varias damas invitadas por el Rey.

### Los prófugos.

A propósito de la interpretación que ha de darse al Real decreto de indulto sobre prófugos y desertores, indulto concedido, según se sabe, ha insistido el Ministro de la Gobernación, señor Lacierva, en que el criterio que se aplica es el consignado en la Real orden de la Presidencia de fecha 31 de Mayo último, y conforme a este criterio los mozos acogidos a este indulto quedarán en situación igual a la de los otros de su respectivo reemplazo.

### La reorganización republicana.

La opinión de D. Melquiades Alvarez es resueltamente contraria, y así piensa exponerlo en la próxima reunión del domingo, a que las minorías parlamentarias sean las encargadas de la reorganización del partido, entendiéndose que deben continuar las antiguas fracciones republicanas con sus programas y tendencias especiales bajo una acción común.

### De interés práctico.

Ha sido muy bien acogido, según las noticias recibidas en el Ministerio de Fomento, el cuestionario publicado por la Comisión nombrada para el estudio de la concentración parcelaria, cuyo cuestionario tiende a encontrar remedios adecuados al excesivo fraccionamiento de la propiedad que en algunas regiones, como Galicia principalmente, causa grandes perjuicios.

tanto mejor. Con eso le conoceremos personalmente.

—¿Quién es ese Jibbenainosay? preguntó Rolando.

—¡El Jibbenainosay! gritó Tom con una sonrisa casi burlona ¡El Jibbenainosay! ¿no le conocéis? Es el demonio.... ¡EL DEMONIO DE LOS BOSQUES!

—¿Y quién es ese demonio de los bosques? preguntó el joven oficial.

—Eso, señor extranjero, no os lo podré yo decir. replicó Tom haciendo un nuevo gesto. Unos piensan una cosa, otros piensan otra, pero hay muchos que *calculan* qué es el diablo!

—¿Y... qué marca es esa de que acabáis de hablar tan misteriosamente?

—¿La marca?... Un indio muerto, y una cruz hecha con un cuchillo en uno de sus costados. Esa es la marca que el Jibbenainosay pone a todos los indios que mata... Por cierto que hace más de un año que no habíamos oído hablar de él.

—Capitán, dijo el coronel Bruce, parece que no comprendéis bien la cosa; pero por mucho que preguntéis a Tom, no os dirá ni una palabra más de lo que ya os ha

dicho. Sabed, pues, que existe una criatura, no sabemos de qué especie, cuya profesión es pasar su vida en los bosques de las cercanías matando a todos los picares indios que tienen la suerte de encontrarse en su camino. Después los desuella, y los marca con su firma. Los indios le llaman *Jibbenainosay*, palabra que en su jerga quiere decir *el espíritu que avila*; y si hemos de dar crédito a esos condenados descreídos, el Jibbenainosay no es ni hombre ni bestia, sino un espíritu en quien ni el cuchillo ni las balas pueden hacer mella. Dicen que tanto esta estación como el país que la rodea, están bajo su protección... y sea diablo o no lo sea, lo cierto es que nosotros tenemos mucho que agradecerle, puesto que por esta razón los salvajes no vienen por aquí.

—¿Es posible, dijo Rolando, que se de fe a semejantes cuentos?

—¿Por qué no? replicó el coronel con la mayor seriedad. En primer lugar, los que más creen en el Jibbenainosay son los mismos indios, los Shawnees, los Sturones, y los Delawarees; pero sobre todo los Shawnees, le tienen un miedo tan horrible, que

norte del Kentucky, y aún he oído decir que va a matar a los Shawnees hasta en sus mismas aldeas.... No, no, capitán, no hay que poner en duda su existencia. Por lo demás, si queréis, todavía podemos tener acerca de él más detalles.... Pero decidme, Tom, continuó dirigiéndose a su hijo, ¿quién os ha dado la noticia?

—El capitán Ralf..., Ralf Stackpole, respondió Tom alegremente.

—¿Cómo! ¿está aquí? gritó de pronto alarmado el coronel.—Tom, tened cuidado con los caballos.

—Tranquilizaos, padre, replicó Tom riendo. Tan pronto como hemos sabido la llegada del capitán Ralf, hemos resuelto poner seis *reguladores* (1) de centinela durante la noche, porque sin contar nuestras propias bestias, tenemos también el magnífico caballo del capitán Rolando, que no dudo que al verlo se le haría la boca agua al capitán Ralf Stackpole.

(1) *Reguladores*: se digna con este título a los ciudadanos que se encargan voluntariamente de ejecutar la ley del Lincoln, es decir, la justicia del pueblo, en los distritos donde la ley promulgada dicha es insuficiente.

—¡Qué criatura tan rara! continuó el coronel siguiéndola con la vista, y con aire de compasión. Cualquiera diría que es medio loca, y sin embargo, si fuese menos tímida, y más vivaracha, creo que valdría tanto como mis hijas.

—¿Cómo, no es hija vuestra? preguntó Rolando.

—No, respondió el coronel. La pobre chica no tiene parientes. Su padre era un amigo mío.... es decir, un conocido, porque yo no profeso amistad a miserables de su especie.... Ese hombre fué capturado por los indios shawnees, y al ver yo a esa muchacha que entonces no abultaba lo que una naranja, al ver, digo, que iba a quedar abandonada, la recogí en mi casa y la crié. Pero no es eso lo peor; lo que la ha vuelto tan salvaje y tan vergonzosa es que su padre, Abel Doe, se ha hecho indio como Girty, Fiot, y otros tantos renegados canallas de quienes habréis oído hablar. Ya veis, capitán, que la pobre chica ha tenido razón en volverse tan vergonzosa y tan tímida; porque Abel Doe es un bribón, no puede decirse lo contrario. Todo el mundo le aborrece, y bien lo ha merecido.... Esa